

# EL CONTEMPORANEO

## DIARIO INDEPENDIENTE.

TOMO II. San Luis Potosí, México, Marzo 10 de 1897. Núm. 186

Registrado en la Administración de Correos como artículo de segunda clase.

### CONDICIONES.

Se publicará todos los días excepto los que se siguen á los festivos

En la Capital, del Estado por mes..\$	0 50
En los demás puntos de la República.	0 60
En el Extranjero.....	0 75
Números del día.....	0 03
„ atrasados .....	0 05

Los remitidos de interés público se insertarán gratis, los de interés privado á precios convencionales siendo el pago precisamente ADELANTADO.

La correspondencia y todos los asuntos que se relacionen con esta publicación, se dirigirá á la casa Editorial.

Agentes exclusivos de anuncios para este periódico en los E. U. y Canadá

**THE SPANISH AMERICAN NEWSPAPER COMPANY.**

136 Liberty St. New York, E. U.

Unicos Agentes de este periódico para anuncios de Francia, Inglaterra, Bélgica y Suiza:

Sres. Mayence Favre y Cia. Succesurs.

Paris.—Rue de la Grange Bateliere 18.  
Londres.—10 Coleman Street.

### SANTORAL.

Miércoles 10—Los Santos Cuarenta Mártires soldados de Capadocia, San Macario Obispo Confesor.

### Cambio de Colegio.

El Instituto Morelos, Colegio de Enseñanza Primaria y Superior, situado anteriormente en la 7ª del 5 de Mayo, número 41, acaba de trasladarse á la 3ª de Galeana número 4; cuya localidad para el objeto á que se destina, además de hallarse en una parte céntrica de la población, reúne las mejores condiciones de amplitud y ventilación para el internado que tiene establecido.

El Director de este plantel al tener la honra de participar á los padres de familia y al público en general el cambio de su Establecimiento, manifiesta también que cuenta con el número indispensable de profesores para las cátedras de Enseñanza Superior.

Las materias de aprendizaje son las siguientes:

Lectura, Escritura, Gramática Castellana, Aritmética, Geometría, Geografía, Historia Patria, Historia Sagrada, Doctrina Cristiana, Lecciones de Cosas, Moral, Urbanidad, Música Vocal, Dibujo de Ornato, Natural y de Paisaje, Gimnástica, Matemáticas, Inglés, Francés, Teneduría de Libros y Aritmética Mercantil.

La cátedra de los dos últimos ramos se daóralmente los Lunes, Miércoles y Viernes de 8 á 9 p. m; incluyendo las explicaciones prácticas del Sistema Métrico Decimal.

El Establecimiento está provisto de todos los útiles necesarios, con especialidad los que se refieren al ramo de Geografía. Se admiten internos, semi-internos y externos

San Luis Potosí, Febrero 6 de 1897.  
Profesor  
SANTOS HERNANDEZ GUEVARA.

## CARACTER INDEPENDIENTE.

Es asunto verdaderamente difícil sostener en la prensa el carácter independiente ante el público. Desde los calamitosos tiempos de nuestras revoluciones y guerras intestinas en que la prensa desempeñaba un papel belicoso y á veces intrigante, tomando parte de una manera más activa que al presente en las cuestiones políticas, ó mejor dicho atacando al Gobierno de un modo más rudo, teniendo entablada con él continua batalla; desde el tiempo en que todas estas cuestiones puestas á descubierto, si no en su totalidad, en parte, podían ser conocidas por todo el mundo, juzgadas por la prensa y atendidas las opiniones y juicios de ésta, por considerársele como arma poderosa en aquel entonces en que no se le dejaba vociferar, y en el que si vociferaba se le temía, pero se le atacaba á descubierto, no sucediendo como al presente que se le escucha como quien oye hablar á una multitud de locos que cuando molestan se les tapa la boca con un saco lleno de oro, ó de otra manera inexplicable.....desde entonces, repito, todos los mexicanos quedamos acostumbrados á leer en la prensa asuntos políticos, ataques al Gobierno, desavenencias entre éste y el clero por no acatar las leyes de reforma, y diarias acusaciones á las autoridades políticas. Así es que el periodismo ha venido á ser considerado entre nosotros como perenne enemigo del Gobierno, ó como encubridor de todas las faltas de éste, no admitiendo el término medio en una y otra manera de ser. Por eso desde que un órgano de la prensa sale á luz llamándose periódico independiente, de política y variedades, los lectores esperan encontrar en sus columnas, por sólo el hecho de llamarse *independiente*, duras aseveraciones al gobierno en general, imputaciones, cargos, reclamaciones y críticas al mismo, ó á los individuos que en puesto más ó menos elevado forman parte de él.

Desde el momento en que el diario ó periódico ofrece en su programa denunciar las faltas ó abusos de nuestras autoridades, todo el mundo lo juzga *verdaderamente* independiente, y lo busca, y lo compra á cualquier precio, y lo lee gustoso, aunque nunca se encuentre en él con

lo ofrecido en el programa de su primera publicación; y si el periódico se dice independiente, aunque *efectivamente lo sea*, no es tenido por tal si no aparece como enemigo de nuestro Gobierno, si no lo ataca, si no lo critica á cada momento; y creyéndolo subvencionado por éste, ó lo que es lo mismo comprado para adularlo y encubrir sus faltas..... no es acogido sino friamente por el público que lo lee de mala gana.

Es verdaderamente digno de lamentarse el estado en que hemos llegado á colocar á la prensa, queriendo sujetarla á la errónea disyuntiva que acabo de trazar, pero que desgraciadamente es la que en México hemos adoptado no obstante que tan contentos nos hallamos con nuestra paz de tantos años.

Es de todo punto necesario destruir en nuestra República la absurda proposición que hasta ahora hemos admitido; la idea que nos ha dominado por el influjo poderoso que ejercen sobre nosotros los recuerdos de aquellos tiempos de disolución y guerra fratricida. Que... ¿el periódico no puede servir para instruir deleitando? ¿no puede ser noticioso sin descubrir hechos que deben permanecer ocultos? ¿no puede ocuparse de hombres públicos ó privados sin acudir al insulto? ¿no puede, en fin, ocuparse del Gobierno, poner de manifiesto sus obras buenas ó malas, aplaudiendo las primeras y reprobando las segundas, sin constituirse su enemigo y sin estar tampoco bajo su protección á cambio de vilezas y disimulos?

Es evidente que contestando afirmativamente á todas estas preguntas y otras muchas que pueden hacerse, y poniéndolas en práctica en la prensa, se tendrá el verdadero periódico independiente, el que sirve para instruir, para deleitar, para aconsejar á hombres públicos, á particulares, á empresas y sociedades; y para hacer ver lo bueno ó lo malo que otros no hayan visto, ó cuando menos para emitir su opinión libre é independiente, haciendo uso de su derecho, y así podremos llamar *bueno* á un tal periódico, siempre que por esos medios tienda al adelanto y mejoramiento de nuestra sociedad, y con éste al de nuestra amada patria.

P. Amézquita.

### Los Ferrocarriles.

Una noticia de la prensa diaria nos informa de que en la semana terminada el 20 de Febrero, las entradas

brutas de los ferrocarriles habían sido, como sigue:  
Interoceánico, \$49,205 contra... \$45,480 en el mismo periodo del año anterior.  
Central, \$245,369, contra..... \$184,126.

REPUTACION, MÉRITO, HONRADEZ.

Quando un artículo consigue ser utilizado en todas las partes del mundo civilizado, es una prueba irrefutable de que tal artículo es de necesidad por sus efectos y utilidad. Tal artículo es

**LA CURA SEGURA DE WARNER.**

Un remedio que hoy se encuentra lo mismo en los bazares de la India que en los establecimientos de Rusia, por el Ecuador en Singapur, por el extremo norte en Stokolmo, bajo la Cruz septentrional de Australia y en todas las villas y ciudades de Europa, Canadá y los Estados Unidos, tiene que poseer un gran poder para ser salutarífico en todas las naciones.

**LA CURA SEGURA DE WARNER.**

Es una medicina con su historia. Ella ha revolucionado el tratamiento de las enfermedades de los órganos, y hoy permanece sin competencia para la cura de los Riñones, Hígado, vías Urinarias y Enfermedades de la Mujer. Los habitantes del mundo civilizado así lo dicen.  
Cualquiera obrará muy cuerda- mente comprando y usando una medicina que ostenta el sello de la aprobación del Mundo.

ELABORADO AHORA EN MEXICO  
PRECIO \$ 1. 50 Y \$ 2. 50 LA BOTELLA

Nacional Mexicano, \$112,279 contra \$74,710.

O de otro modo: que el Interoceánico tuvo un aumento en sus ingresos de \$6,625, el Central de \$185,163 y el Nacional de \$77,711.

Lo cual no llama la atención, por poco que se considere el incremento que ha tomado el tráfico de importación y exportación entre nosotros.

Ahora bien: á este aumento de movimiento de los ingresos ¿han respondido de algún modo las compañías de que tratamos?

No: Ya hemos visto el informe del ingeniero que nos dió á conocer las deficiencias del Ferrocarril Central en cuanto á poder de tracción y material rodante, ya sabemos que las demás compañías están en semejante situación, y la prensa de los Estados viene constantemente llena de quejas de comerciantes é importadores, por el retardo que sufre el transporte y entrega de sus mercancías.

Los ferrocarriles mexicanos, muy especialmente las líneas que quedan citadas, inspiraron la idea del gran tráfico que iban á desarrollar, por la importancia de las zonas atravesadas y los elementos que á ellas llevarían las poblaciones del tránsito, y también desde un principio no se proveyó convenientemente á las necesidades del servicio, ni ahora se tiene en cuenta, habiendo crecido en una proporción casi imposible de proveer.

En hora buena que las compañías, haciendo abstracción de los deberes que sus contratos les imponen, descuidaran el servicio si éste no se presentaba con todas las espectativas de